

# Recuperación de los principios de la Política Exterior de México.

**Mtra. Margarita Hilda Vilchis Rodríguez**  
Facultad de Estudios Superiores Aragón  
(FES-Aragón UNAM), México

# Historia

## Etapa de la independencia (1824 consolidación)

- Se buscó el reconocimiento de otros Estados, para garantizar y proteger su independencia y su territorio nacional
- Legitimar el grupo político en el poder

«Ninguna nación tiene  
derecho para impedir a  
otra el uso libre de su  
soberanía»

Morelos

Incorporado en 1814 a la Constitución de Apatzingán

«Entre los individuos, como  
entre las naciones, el  
respeto al derecho ajeno  
es la paz»

Juárez

1867

«La política internacional de México se ha caracterizado por la seguridad en el desarrollo de los principios que la sustentan...»

Carranza

El Congreso de la Unión 1 sept 1918

# La autodeterminación de los pueblos

Actas constitutivas y  
la Constitución de 1824

# La no intervención

B. Juárez

Invasión extranjera

# «Doctrina Juárez»

Fundamentos: La no intervención; la autodeterminación de los pueblos; y la igualdad entre los Estados.

# «Doctrina Carranza»

El rechazo a la «Doctrina Monroe»

Énfasis en las relaciones con Europa y Latinoamérica

Contrapeso a la influencia estadounidense

(Ocupación en 1914 y la Expedición punitiva)

«Doctrina México» =  
«Doctrina Estrada»

1931

México no es partidario de otorgar reconocimientos...

# Los principios de política exterior

Art. 89, fracc X

Historia nacional

1. La autodeterminación de los pueblos
2. La no intervención
3. La solución pacífica de las controversias
4. La proscripción de la amenaza o del uso de la fuerza en las relaciones jurídicas internacionales

5. La igualdad jurídica de los Estados
6. La cooperación internacional para el desarrollo
7. La lucha por la paz y la seguridad internacional
8. El respeto, la protección y promoción de los derechos humanos (10 de junio de 2011)

Andrés Manuel López  
Obrador (AMLO)  
(2018-2024)

El gobierno de México, en materia de política exterior, actuará con mesura y respeto, sin asumir posiciones protagónicas, sin apariencias. La extravagancia no conduce a nada bueno. Pero también debe quedar claro que **defenderemos** con seriedad y firmeza nuestra **soberanía** y nuestra **independencia**. México nunca será colonia ni protectorado de ningún país extranjero. (AMLO, Zacatecas, 2012)

*Gracias por su  
atención.*